
Regresa  
a Semis
A pesar de perder 
3-1 ante el Borussia 
Dortmund, el 
Barcelona clasificó 
a las Semifinales 
de la Champions 
League gracias 
a un marcador 
global de 5-3.
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Automotriz, sin cambios en MX

Descarta 
Honda 
mudanza 
a EE.UU.
Armadora nipona 
negó que haya 
planes de bajar su 
producción mexicana

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

TOKIO, JAPÓN.- Las divisiones de 
Honda en México y Canadá desmin-
tieron que la automotriz japonesa 
esté considerando trasladar parte de 
su producción de estos países a Esta-
dos Unidos con el objetivo de que 
el 90 por ciento de los automóviles 
vendidos en la nación norteameri-
cana se fabriquen ahí.

Previamente, el periódico 
Nikkei había informado que 
la segunda mayor automotriz 
de Japón por ventas, planearía 
aumentar la producción de vehí-
culos en Estados Unidos hasta en 
30 por ciento en dos o tres años 
como reacción a la decisión del 
presidente Donald Trump de 
imponer un arancel del 25 por 
ciento a los autos importados.

“Honda no ha tomado deci-
siones de producción que afec-
ten las operaciones en México ni 
están siendo consideradas en este 
momento”, indicó en un comuni-
cado la unidad mexicana de Honda.

“Honda continuará conside-
rando el sistema y la asignación 

globales que sean óptimos”.
En otro comunicado, los res-

ponsables de la operación de la 
empresa en Canadá también seña-
laron que “no se está considerando 
ningún cambio en este momento”.

“Estudiamos constantemente 
opciones para futuros planes de 
contingencia y utilizamos estra-
tegias de cambio de producción a 
corto plazo cuando es necesario”, 
apuntó Honda Canadá.

“Confiamos en nuestra capaci-
dad para seguir sorteando eficaz-
mente las condiciones actuales 
del mercado”, concluyeron.

Honda tiene plantas en los 
estados de Jalisco, donde produce 
más de 70 mil vehículos anuales, 

y en Guanajuato, que tiene capa-
cidad para fabricar 200 mil uni-
dades al año.

Mientras que en Canadá fue 
el segundo mayor fabricante de 
automóviles por volumen en 2024, 
y opera una planta en Alliston, 
Ontario.

La ministra canadiense de 
Innovación, Anita Anand, publicó 
en la red social “X” que Honda 
comunicó “que no se ha tomado 
ninguna decisión de producción 
que afecte a las operaciones cana-
dienses”, y añadió que se reuniría 
con el CEO de la unidad local de 
la empresa.

 zEstados Unidos fue el mayor mercado de Honda el año pasado.

ESTRATEGIA 
VS SARGAZO
La gobernadora Mara Lezama declaró el 
inicio oficial de la temporada de sargazo 
2025, que contempla una estrategia a 
gran escala para su monitoreo, contención, 
recolección y disposición final.    PÁG. 4

Juez ordena freno 
a obra en Bacalar
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- El juez 
Primero de Distrito, con sede 
en Chetumal, ordenó a la Secre-
taría de la Defensa Nacional 
(Sedena) y la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat) frenar 
la construcción de una villa 
de descanso militar a la orilla 
de la Laguna de Bacalar, hasta 
que justifiquen esa obra y 
exhiban el estudio de impacto 
ambiental, así como los permi-
sos correspondientes.

Esto luego de que el juez 
resolvió el juicio de amparo 
indirecto 241/2025 y otorgó la 
suspensión provisional a favor 
de los ciudadanos que recla-
man la alteración de 5 kilóme-
tros de la franja costera de la 
Laguna de los Siete Colores y 
la posible afectación al entorno 
ecológico, en perjuicio de la 
población en general, como 
explicó el abogado Ángel Pool 
Navarro, representante jurídico 
de los demandantes.

Para ayer, a las 09:30 horas, 
estaba programada la audien-
cia constitucional, para que 
las partes presentaran sus 
primeros alegatos y pruebas, 
así como el informe justifi-
cado de las instancias públicas 
demandas.

Sin embargo, el juicio se 
difirió, por ser corto el plazo 
para tener la documentación 
completa, y se está en espera 
de una nueva fecha, informó 
el abogado.

En el juicio se busca hacer 
valer el derecho constitucional 
de los pobladores y visitantes 
de Bacalar, establecido en los 
artículos 4 y 25 de la Carta 
Magna, y por la posible “des-
trucción, modificación o alte-
ración de aproximadamente 5 
kilómetros de la bahía costera 
de la localidad de Bacalar y 
otros”, se consigna en el expe-
diente de amparo.

De acuerdo con el repre-
sentante jurídico, la Semarnat 
omitió ejercer sus faculta-
des de vigilar el cuidado del 
entorno ecológico al permitir 
esa construcción, sin exigir a la 
Sedena —como a cualquier ciu-
dadano— someter la obra a un 
estudio de impacto ambiental 
y presentar la manifestación 
en la materia.

La suspensión defini-
tiva obliga a las autoridades 
ambientales de la Federación, 
analizar si la extracción de 
agua y lodo de la laguna, para 
estos trabajos, causan o causa-
rán alguno daño o alteración 
del cuerpo lagunar, principal 
activo turístico de Bacalar.

 zSedena tiene que detener obra en la orilla de la Laguna de 
Bacalar.

AGUA PARA AGUA PARA EL NORESTEEL NORESTE
El agua extraída en 
días recientes de la 

presa internacional La 
Amistad, en Coahuila, 

fue destinada al abasto 
de ciudades y usuarios 

agrícolas de la zona 
noreste de México, 

informó la Conagua.

OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- El Comité de 
Lucha del municipio de Benito 
Juárez anunció una pausa en el 
paro laboral iniciado el pasado 
28 de febrero, y confirmó que 
maestras y maestros regresarán 
a las aulas el próximo 28 de abril, 
una vez concluido el periodo 
vacacional. 

En conferencia de prensa, Leti-
cia Cauich Can, vocera del Comité, 
explicó que, aunque la reciente 
reunión entre el magisterio y 
autoridades estatales no derivó 

en acuerdos, la base docente en 
Cancún decidió suspender tem-
poralmente el movimiento.

Entre las acciones que los 
docentes en el municipio habían 
realizado, estaba el paro de labo-
res y la toma simbólica de las 
oficinas de la Secretaría de Edu-
cación de Quintana Roo (SEQ). 

“El (Comité) del municipio de 
Benito Juárez ha determinado 
hacer una pausa en esta lucha, 
toda lucha tiene proceso, tiene 
momentos en los que se plantean 
estrategias para ir avanzando.

“Decidimos hacer esta pausa 

para prepararnos para una 
segunda etapa de lucha que 
viene a nivel nacional”. 

De acuerdo con la vocera, el 
regreso a las aulas es una mues-
tra de compromiso con los estu-
diantes y padres de familia, quie-
nes han mostrado su respaldo 
durante las semanas de protesta.

Indicó, además, que alrede-
dor de 7 mil docentes en Cancún 
reanudarán sus actividades el 28 
de abril, aunque cada municipio 
evaluará sus propias condiciones 
antes de tomar decisiones sobre 
el regreso a clases. 

El lunes, al inicio de esta 
semana, el Comité entregó las 
instalaciones de la SEQ, y anun-
ció que comenzarán los trabajos 
para estructurar una propuesta 
que impulse cambios a la Ley del 
ISSSTE, particularmente en lo 
relacionado con los años de servi-
cio requeridos para la jubilación.

Cauich Can también detalló 
que, durante el diálogo sostenido 
con las secretarias de Gobierno y 
Educación, Cristina Torres y Elda 
Xix, respectivamente, no se logró 
avanzar en la negociación.  

 zMaestras y maestros en 
Cancún volverán a las aulas 
el 28 de abril.

Arancel a jitomates, daño al consumidor
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- Para Esta-
dos Unidos, aplicar aranceles al 
jitomate mexicano (llamado 
tomate en el norte del país) 
implica encarecer el 90 por 
ciento de sus importaciones de 
este producto.

De acuerdo con datos del 
Consejo Nacional Agropecuario 
(CNA), actualmente México abas-
tece 9 de cada 10 jitomates que 
llegan desde el exterior a Estados 
Unidos, con lo cual un arancel 
de 21 por ciento implicaría un 
aumento inmediato de casi 12 
por ciento a los consumidores 
estadounidenses.

“De imponerse esta cuota, los 
consumidores estadouniden-
ses enfrentarían un aumento 
inmediato de precios, estimado 
en 11.54 por ciento, impactando 
directamente productos bási-
cos como ensaladas, salsas y 
cátsup”, afirmó el Consejo en un 
posicionamiento.

Si bien la medida se encuen-
tra en análisis para ser imple-

mentada a partir del 14 de 
julio próximo, para el mercado 
estadounidense sería complejo 
adaptar la cadena de suminis-
tro de este producto, debido a las 
características perecederas, que 
dificultan su logística.

Sin embargo, para México el 
reto sería para los productores 
que prácticamente concentran 
en Estados Unidos el total de sus 
exportaciones de jitomate.

“La cadena agroexportadora 
del jitomate mexicano involucra 

a más de 33 mil productores, 85 
empacadoras y 170 importadores 
en Estados Unidos, generando 
más de 57 mil empleos en ese 
país, con una producción econó-
mica de 9 mil 200 millones de 
dólares y una recaudación fiscal 
de mil 500 millones, de acuerdo 
con cifras del USDA (Departa-
mento de Agricultura de Esta-
dos Unidos)”, acotó el Consejo 
Nacional Agropecuario.

Ayer, la presidenta Claudia 
Sheinbaum y el secretario de 

Agricultura, Julio Berdegué, 
afirmaron que se trabaja con 
las autoridades estadounidenses 
para evitar que entre en vigor la 
medida.

Al respecto, el Consejo Nacio-
nal Agropecuario cerró filas con 
el gobierno mexicano para evitar 
la aplicación de una cuota com-
pensatoria, especialmente para 
preservar la certidumbre en la 
cadena agroalimentaria de la 
región.

“El CNA hace un llamado 
a preservar la certidumbre, el 
comercio basado en reglas claras 
y la integración agroalimentaria 
de América del Norte.

“Reiteramos nuestra con-
fianza en que, durante este 
periodo de revisión de 90 días, 
el gobierno de México logrará, 
mediante el diálogo institucio-
nal, una solución que evite afec-
taciones a los consumidores de 
Estados Unidos y proteja la com-
petitividad regional”, manifestó 
el CNA en su posicionamiento.

*Con información de 
Agencia Reforma

 zArancel al jitomate mexicano encarecería el producto en EU.
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ELON MUSK: EL ELEFANTE EN  
LA CRISTALERÍA TRUMPISTA

HAY POLÍTICOS que pisan fuerte. Y luego está Elon Musk, que no pisa: irrumpe, arrolla y 
rompe, como elefante hiperactivo en una cristalería de porcelana fina... o al menos en lo 
que queda del gabinete de Donald Trump. A tres meses de haberse sentado en el trono del 
Departamento de Eficiencia Gubernamental (DOGE), Musk ha demostrado que lo suyo 
no es la política, sino el caos con traje de gala.
DESDE su entrada estelar al gobierno, Musk ha hecho del despido una forma de arte: 
miles de empleados federales han sido mandados a casa con una eficiencia tan cruel que 
ni los algoritmos de X (antes Twitter) podrían igualar. ¿Programas de ayuda internacional? 
También a la basura. ¿Recortes al gasto público? ¡Oh sí! El DOGE se ha convertido en el 
chihuahua rabioso del presupuesto. Y lo más delicioso del caso es que estos tijeretazos han 
enfurecido hasta a los republicanos más conservadores. ¿Quién lo diría? Musk logró unir a 
demócratas y republicanos… en su contra.
COMO buen millonario venido a funcionario, Musk no podía limitarse a destruir desde 
el escritorio. No. Él necesitaba espectáculo. En una reunión de gabinete, se agarró con 
Marco Rubio, acusándolo de flojo por no despedir más gente. El momento fue tan surreal 
que hasta el mismísimo Trump –sí, el Trump– tuvo que pedirle que le bajara tres rayitas. 
Cuando Trump te dice que te calmes, sabes que estás al borde de la demencia funcional. 
Elon no se detuvo ahí. No, señor. También decidió exportar su talento incendiario a 
Europa, participando alegremente en eventos de partidos de extrema derecha, como si no 
tuviera suficientes problemas en casa. Su cercanía con Alternativa para Alemania (AfD) 
encendió las alarmas diplomáticas. Y es que si algo faltaba en la agenda internacional era 
Musk jugueteando con el neofascismo europeo. Todo muy “eficiente”.
MIENTRAS tanto, en Londres, activistas le dieron una clase magistral de protesta con 
estilo: destruyeron un Tesla Model S como performance artístico contra la desigualdad y 
el nuevo rostro del neoliberalismo disfrazado de genio visionario. El resultado fue tan viral 
como merecido. Los autos volaron en pedazos, pero el mensaje quedó entero: no todos 
están impresionados por la Matrix muskiana. Y si pensaban que su talento para el desastre 
terminaba en lo público, esperen a lo privado. En su eterna cruzada contra OpenAI, Musk 
ha sido acusado de acoso y sabotaje. Sí, el tipo que quiere llevarnos a Marte, aquí en la Tierra 
se dedica a pelearse como adolescente ardido con los nerds que no lo invitaron al club de 
ajedrez.
TAL VEZ el golpe más doloroso no vino de ningún gobierno, empresa o periodista, sino 
de su propia hija. Vivian Jenna Wilson no sólo cortó toda relación con su padre, sino que 
lo tildó de “patético” y “timador”. En público. Con nombre y apellido. En un país donde la 
familia se presume como medalla, Musk carga hoy con la condecoración del repudio filial. 
Y eso sí que duele más que las caídas en Wall Street. ¿El futuro? Musk ha anunciado que 
dejará el DOGE para regresar a lo suyo: sus empresas, sus cohetes, sus sueños de colonizar 
planetas (y, quién sabe, tal vez encontrar uno donde no lo detesten). Los mercados, por 
supuesto, aplaudieron.
TESLA se disparó. Porque hasta los inversionistas saben que un Musk menos en el 
gobierno es un Musk menos metiendo la pata donde no le llaman. Pero que nadie cante 
victoria. El elefante se va de la cristalería, sí. Aunque deja detrás un campo minado de 
vidrios rotos, egos heridos, y un gabinete que aún intenta entender qué demonios pasó. 
Y lo más inquietante de todo: nadie garantiza que no regrese. Si algo ha demostrado Elon 
Musk es que, cuando se trata de hacer ruido, romper cosas y salir en los titulares, no hay 
jaula que lo contenga.

Artefactos Explosivos Improvisados, nueva  
amenaza del crimen organizado JOSÉ RÉYEZ

[A DESCUBIERTO] JOSÉ RÉYEZ

Entre 2019 y 2021 en México se registraron 
655 incidentes con Artefactos Explosivos 
Improvisados, algunos de ellos atribuidos 

a enfrentamientos entre cárteles de la droga, y 
grupos radicales anarquistas revelan documentos 
secretos de la Secretaría de la Defensa Nacional

Cárteles de la droga utilizan Artefactos Explo-
sivos Improvisados (AEI) en México como parte 
de la táctica militar contra sus enemigos y para 
llamar la atención sobre demandas políticas y 
antisistema por parte de grupos anarquistas de 
acción directa, desvelan documentos secretos de la 
Sedena Panorama sobre incidentes con explosivos 
2019, 2020 y 2021.

“Aunque es de alto impacto mediático, aún no se 
configura como una táctica sostenida por parte de 
algún actor no estatal ni se advierte sofisticación 
técnica, el uso de Artefactos Explosivos Improvi-
sados (AEI), sin embargo, plantea que es necesario 
actualizar el CPF [Código Penal Federal], para tipi-
ficar como delito el uso, posesión y fabricación de 
AEI”, advierten los documentos.

Durante los últimos 4 años, los cárteles del nar-
cotráfico CJNG y Sinaloa, entre otros, han utilizado 
contra grupos rivales y fuerzas federales 1 mil 765 
Artefactos Explosivos Improvisados en 377 ocasio-
nes en varias entidades del país. 

En el registro que lleva la Sedena, se señala 
que 19 entidades federativas presentan, al menos, 
un caso desde diciembre de 2018 y hasta el 1 de 
septiembre de 2021, de acuerdo con el informe 
Artefactos explosivos improvisados utilizados por 
la D.O. en México.

Los grupos del anarquismo insurreccionalista 
que identifica la Sedena –y que llama “grupos anar-
quistas con tendencia radical”– son la Federación 
Anarquista de México, la Cruz Negra Anarquista, 
Instinto Salvaje, Okupache, el Comité Libertario 
CCH Oriente, el Comité Libertario Preparatoria 7 

y el Comité Libertario Preparatoria 3. Estos últi-
mos tres grupos confluyen en una Coordinadora 
Estudiantil Anarquista.

De acuerdo con el documento secreto Panorama 
sobre incidentes con explosivos, durante 2019 se 
registraron 231 incidentes con AEI, de los cuales 
61.04 por ciento (141), fueron amenazas falsas, 29.44 
por ciento (68) hallazgo de material explosivo, y 
09.52 por ciento 22 detonaciones.

La distribución geográfica de los decomisos de 
AEI también se ha expandido. Entre 2021 y 2022, los 
casos se concentraron en Michoacán, Chihuahua y 
Guanajuato, estados con intensos conflictos entre 
grupos criminales. Y, aunque se siguen concen-
trando en lugares de alta conflictividad criminal, 
para octubre de 2024, las autoridades habían detec-
tado AEI en 25 de los 32 estados del país.

Señala que el móvil del uso de AEI “no ha sido 
afectar a población civil desprevenida por motiva-
ción política, ideológica o religiosa, sino conflictos 
entre Cárteles de Droga, Grupos de Acción Directa 
(Anarquismo), conflicto entre particulares y un 
accidente, en su mayoría relacionados con AEI a 
base de pólvora pirotécnica”.

La Sedena resalta que, respecto de las ame-
nazas falsas, la mayoría se trata de acciones de 
distracción o para interrumpir actividades del 
sector educativo, privado, gobierno estatal y el 
poder Judicial.

Los 231 incidentes en México relacionados con 
el uso o amenaza de uso de explosivos en 2019, 
se registraron en 28 entidades del país: Respecto 
del móvil del uso de AEI en 2019, refiere que en 11 
casos se carece de información, 2 fueron por con-
flicto entre grupos de la delincuencia organizada, 
2 de Grupos de Acción Directa (Anarquistas), 2 por 
robo a cajero automático y 1 por conflicto entre 
particulares.

Durante 2020 se registraron 266 incidentes: 76 

amenazas falsas (28.6 por ciento), 159 hallazgos 
de material (59.8 por ciento), 30 detonaciones 
(11.3 por ciento) y 01 robo (0.3 por ciento), el pre-
sunto móvil, también este año, no ha sido afectar 
a población civil desprevenida por motivación 
política, ideológica o religiosa, sino conflictos 
entre Cárteles de Droga, Grupos de Acción Directa 
(Anarquismo) y conflicto entre particulares, en su 
mayoría relacionados con AEI a base de pólvora 
pirotécnica. 

Precisa que en diciembre de este año se registra-
ron 16 incidentes, lo que representa un incremento 
del 14.2 por ciento comparado con diciembre de 
2019, en el que se reportaron 14 incidentes.

Los 266 incidentes en México relacionados con 
el uso o amenaza de uso de explosivos en 2020, 
se registraron en 29 entidades de la república: 
Desde Aguascalientes, hasta Tamaulipas, Veracruz 
y Zacatecas.

Del 01 de enero al 29 de julio, se registraron 
158 incidentes, de los cuales 34 amenazas falsas 
(21.5 por ciento), 100 hallazgos de material (63.3 
por ciento) y 24 detonaciones (15.2 por ciento), El 
presunto móvil son conflictos entre Cárteles de 
Droga, Grupos de Acción Directa (Anarquismo) y 
conflicto entre particulares, en su mayoría rela-
cionados con AEI a base de pólvora pirotécnica. 

Con respecto de las amenazas falsas, la mayoría 
fueron acciones distractoras o para interrumpir 
actividades del sector educativo, centros comercia-
les y de mercados. En julio de 2021, se registraron 
21 incidentes, lo que significa un decremento del 
24.13 por ciento comparado con julio de 2020, en 
el que se reportaron 29 incidentes.

Del 01 enero al 29 de julio de 2021 en México se 
registraron 158 incidentes relacionados con el uso 
o amenaza de uso de explosivos en 27 entidades 
del país: Desde Baja California, hasta Veracruz y 
Zacatecas.

De los 158 incidentes registrados con AEI, 100 
fueron hallazgos neutralizados, lo que represento 
el 63 por ciento, hubo 24 detonaciones (15.2 por 
ciento) y 34 amenazas falsas (21.5 por ciento).

La mayoría de los AEI entre 2019 y 2021, durante 
los tres años de los reportes se registraron en Gua-
najuato, Michoacán, Estado de México, Chihuahua, 
Jalisco, Sonora y Tamaulipas.

Los documentos secretos de la Sedena destacan 
que, en tres años, los blancos a los que fueron diri-
gidos los AEI, fueron 9 bancos, 2 hoteles, 4 iglesias, 
19 a domicilio particular, cines, comandancia de 
policía, 9 a empresas y comercios, servidor público, 
4 oficinas de gobierno, 2 enfrentamiento entre 
cárteles, restaurantes, vehículos, 9 la vía pública, 
1 en aduana, y 1 en centro educativo

Con saldo de 33 lesionados, 6 muertos, entre 
ellos cuatro adultos y un menor de edad, en los 
que se utilizaron 16 artefactos a base de pólvora 
de pirotecnia con un nivel de sofisticación baja 
y 3 granadas de fragmentación, 5 incidentes con 
pertrecho militar, y 25 incidentes con AEI, en los 
tres años del reporte.

Por otra parte, el 22 de agosto de 2024, la Guar-
dia Nacional (GN), y elementos del Ejército Mexi-
cano, aseguraron artefactos explosivos artesanales, 
armas largas, cargadores, cartuchos útiles en la 
colonia Centro del municipio de Trincheras, Sonora.

Los militares decomisaron 6 artefactos explo-
sivos improvisados, 39 tubos galvanizados para 
fabricación de artefactos explosivos, 285 cartu-
chos útiles, 15 cargadores, 2 fusiles de asalto, 95 
envoltorios de marihuana, 4 chalecos tácticos y 2 
placas balísticas.

En 2022 la cifra se disparó a 1,375 de AEI decomi-
sados, desde entonces, la tendencia ha seguido en 
aumento. En 2023, las autoridades reportaron 1,681 
decomisos, y para octubre de 2024, ya se habían 
contabilizado 1,571.

Vive William Levy día negro
William Levy fue arrestado por alteración del orden público en estado de ebriedad y allanamiento de 
propiedad privada en Florida, Estados Unidos. Quedó en libertad tras pagar fianza de 500 dólares.
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 zEmprenden acciones de monitoreo, contención y recolección de sargazo para mantener las playas limpias.

Declaran oficialmente inicio de la temporada

Atacarán sargazo; 
va un plan integral
Alistan proyecto 
de monitoreo, 
contención y 
recolecta de la alga

STAFF /  
LUCES DE SIGLO 

PUERTO MORELOS, Q. ROO.- En 
Quintana Roo se declaró ofi-
cialmente el inicio de la tempo-
rada del sargazo este año, con la 
implementación de una estrate-
gia integral para mantener las 
playas limpias.

El plan de respuesta contra 
el alga marina consiste en su 
monitoreo, contención, recolec-
ción y disposición final, en cuyas 

acciones participan los gobiernos 
federal, estatal y municipal.

En este esfuerzo conjunto 
para mantener las playas limpias, 
por más tiempo, se cuenta con el 
apoyo de los sectores turístico y 
científico, y de la sociedad civil.

La gobernadora de Quintana 
Roo, Mara Lezama, informó que 
la estrategia incluye 9 mil 500 
metros de barreras colocadas 
frente a las costas y el apoyo de 
11 buques sargaceros y 22 embar-
caciones menores.

La mandataria destacó, en 
redes sociales, que aun cuando 
las condiciones climáticas impi-
dieron culminar la instalación de 
las barreras marinas en el plazo 
programado, se comenzaron a 
poner mil metros de redes en 

Tulum, y otros 800 metros de 
barreras en Puerto Morelos.

 “Todo lo demás está ya per-
fectamente colocado”, dijo, al 
reconocer la labor titánica en la 
que participaron 420 elementos 
de la Marina.

Además, se recolecta diaria-
mente el sargazo en las playas, 
se valorizan los residuos  y se 
impulsan campañas de concien-
tización ambiental.

Lezama Espinosa recordó que 
la lucha contra el sargazo no es 
nueva, sino que se han invertido 
más de 383 millones de pesos en 
maquinaria, personal, ciencia y 
tecnología, en los últimos tres 
años.

“Porque no hay bienestar sin 
justicia ambiental. Les invito 

a sumarse desde sus espacios, 
porque cada acción cuenta para 
proteger las bellezas del Caribe 
mexicano”, dijo.

La mandataria aseguró que 
todas las autoridades del sector 
trabajan de la mano contra el sar-
gazo, de cuyo fenómeno aclaró, 
no afecta por regla a todas las 
playas ni todos los días.

La declaratoria oficial del 
inicio de la temporada se dio en 
Puerto Morelos, por parte de la 
gobernadora que estuvo acom-
pañada de mandos y elementos 
de la Marina, de autoridades de 
Ecología y de la presidenta muni-
cipal Blanca Merari Tziu Muñoz, 
con quien recorrió a pie algunas 
zonas costeras de este destino 
vacacional.

Blinda Cancún playas; 
unen fuerza gobiernos
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Con el inicio 
oficial de la temporada de sar-
gazo 2025, el municipio de Benito 
Juárez activó un plan integral 
para hacer frente a la llegada de 
esta macroalga. 

Antonio de la Torre Chambe, 
director de Servicios Públicos, 
anunció que más de 250 traba-
jadores y barredoras están pre-
parados para la limpieza en las 
playas.

Detalló que se han desarro-
llado estrategias específicas para 
contingencias relacionadas con 
el sargazo. 

Estos planes han sido presen-
tados a las autoridades estata-
les y federales para garantizar 
una respuesta coordinada entre 
los tres órdenes de gobierno y 
aumentar los recursos humanos 
y materiales en caso necesario.

Aunque la declaratoria oficial 
de la temporada se realizó recien-
temente, desde febrero se han 
registrado recales esporádicos 
de sargazo debido a fenómenos 
meteorológicos como los ‘Nortes’ 
y las ‘suradas’. 

En particular, durante la 
última semana de marzo se reco-
lectaron entre 60 y 80 metros 
cúbicos de sargazo en playas 
como Coral y Delfines, impulsa-
dos por fuertes vientos. 

De acuerdo con los pronósti-
cos actuales, se espera una dis-

minución en la intensidad de los 
vientos y, por ende, en el recale de 
macroalga durante esta semana.

Hasta el momento, los muni-
cipios costeros de Quintana Roo 
han recolectado un total de 10 
mil 236 toneladas de sargazo en 
lo que va del año, siendo Playa del 
Carmen, Othón P. Blanco y Puerto 
Morelos los más afectados. 

En Cancún, personal de Ser-
vicios Públicos y de la Zona 
Federal Marítimo-Terrestre 
(Zofemat) realiza recorridos 
diarios de supervisión desde las 
seis de la mañana para identi-
ficar acumulaciones y monito-
rear las manchas de sargazo en 
movimiento.

“En caso de que sea necesario 
está la comunicación abierta con 
ellos si necesitamos que nos apo-
yen. Hasta ahorita estamos bien.

“Esperemos, y como lo dijo la 
gobernadora ‘no es ni en todas 
las playas ni todos los días la 
presencia de sargazo’, es decir, 
podríamos apoyar en alguna otra 
playa del estado”, expresó.

Respecto a las redes sargace-
ras y el uso de buques especia-
lizados, el funcionario explicó 
que su instalación es más efec-
tiva en aguas someras, como 
las de Puerto Morelos, Tulum y 
Mahahual. 

Sin embargo, en Cancún, 
donde predominan aguas más 
abiertas, las condiciones dificul-
tan su implementación.

 zEl municipio de Benito Juárez activó un plan integral para hacer 
frente a la llegada de la macroalga.
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Apoyarán traductores 
a turistas extranjeros
OMAR ROMERO  

CANCÚN, Q. ROO.- Para los 
turistas que visiten los destinos 
quintanarroenses que no hablen 
español, pero requieran asesoría 
frente a los prestadores de servi-
cios, la Procuraduría Federal del 
Consumidor (Profeco) habilitó el 
servicio telefónico de personas 
traductoras.

El apoyo a los viajeros forma 
parte de las acciones emprendi-
das para que los consumidores 
hagan valer sus derechos en las 
vacaciones de Semana Santa, 
cuyo servicio se extenderá al 
resto de las temporadas turísti-
cas en la entidad.

El titular de la oficina de 
Defensa del Consumidor en la 
Zona Caribe Mexicano, Israel 
Malacón, resaltó que esta oficina 
es la única que ofrece el apoyo, con 
el propósito de brindar atención a 
una mayor cantidad de visitantes. 

“Nos ayuda, porque en ocasio-
nes llegan consumidores que no 
son estadounidenses y logramos 
resolverlo, y ellos nos han ayu-
dado a traducirlos. 

“Es el único estado que tiene 
ese beneficio. Traducen francés, 
ruso, alemán, inglés y portugués, 
y son de gran utilidad”. 

Las personas que soliciten 
hacer valer sus derechos como 
consumidores deben acudir o lla-
mar por teléfono a la oficina local 
de la Profeco, a los números 998 
887 2877, 998 884 2701 y al 998 
884 2701 extensión 55293 y 55294.

Igualmente, recordó que en 
las terminales 2, 3 y 4 del Aero-
puerto Internacional de Cancún, 

están instalados los módulos de 
atención conectados a una línea 
telefónica, con la cual se puede 
exponer cualquier queja relacio-
nada con violaciones a los dere-
chos del consumidor. 

“Para todos aquellos consumi-
dores que presuman una trasgre-
sión a sus derechos, sepan que la 
Procuraduría, es una autoridad 
que podrá conocer ese tipo de 
casos”. 

Malacón Osuna recomendó 
a la población adquirir bienes 
o servicios directamente con 
los proveedores, ya que el uso 
de plataformas digitales puede 
representar un riesgo de fraude 
u otras malas prácticas. 

El funcionario informó que el 
operativo de Semana Santa de 
la Profeco mediante recorridos 
de verificación comercial en la 
Quinta Avenida de Playa del Car-
men, el 12 de abril pasado.

En esa calle peatonal concu-
rrida por visitantes de todas par-
tes del mundo se instalaron decá-
logos y preciadores para que los 
consumidores estén informados 
sobre los productos o servicios 
que adquieren. 

El servidor público informó 
que, en los primeros días, se 
detectó que las irregularidades 
más frecuentes que han incu-
rrido prestadores de servicios son 
la ausencia de preciadores que 
contengan los precios visibles.

Igualmente, la omisión de 
colocar a la vista de los clientes 
el tipo de cambio de las monedas 
extranjeras en los establecimien-
tos, lo que genera inconformida-
des de las personas. 

 zLa asistencia telefónica se dará a vacacionistas que requieran 
asesoría en inglés, francés, ruso, alemán y portugués. 
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Alientan reformas con enfoque social
Preparan agenda legislativa con enfoque social. el Congreso del 
Estado orienta iniciativas a la defensa de los derechos humanos y la 
inclusión. Destaca la reforma a la Ley de Acceso de las Mujeres a una 
Vida Libre de Violencia.

Van comités vecinales 
rumbo a la recta final
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Con el cierre 
del primer periodo de asambleas 
vecinales, la Secretaría de Bien-
estar informó que se han con-
formado 277 de los 317 comités 
contemplados para el periodo 
2024-2027. 

Berenice Sosa Osorio, titular 
de la dependencia, señaló que 
en las próximas semanas se 
realizará una nueva ronda de 
asambleas para completar los 40 
pendientes y añadir seis más en 
colonias que no estaban inicial-
mente incluidas.

El pasado 11 de abril marcó el 
cierre de la primera convocatoria, 
que alcanzó la creación de 277 
comités vecinales. 

De acuerdo con la funcionaria, 
la principal razón por la cual no 
se conformaron los comités res-
tantes fue la falta de quórum en 
algunas asambleas, atribuida a 
las obligaciones laborales y per-
sonales de los vecinos.

Para la nueva convocatoria, 
se trabajó con los vecinos para 
definir horarios más convenien-
tes que garanticen su participa-
ción, por lo que esperan lograr 
completar la conformación, 
especialmente.

En la mayoría de los casos sólo 
hay una planilla registrada y con 
sus integrantes ya listos.

A pesar de los comités aún 
pendientes, esta administración 
ha superado significativamente 
los números del periodo 2021-
2024, cuando se conformaron 
240 comités vecinales. 

Esto representa un aumento 
de 37 comités en comparación 
con la primera etapa del actual 
proceso.

Además de los comités fal-

tantes, se incluirán seis nuevos 
en colonias, regiones y fracciona-
mientos que no estaban conside-
rados en la convocatoria inicial, 
pero que solicitaron participar 
debido a su relevancia poblacional. 

Entre ellos se encuentran resi-
denciales como Altos y Álamos, 
cuyos vecinos no sólo buscaron 
integrarse, sino que aceptaron 
el modelo propuesto: comités 
conformados por un presidente, 
tesorero, secretario y tres vocales.

“También tenemos el llamado 
de algunos residenciales, regio-
nes o supermanzanas que no 
estuvieron contempladas en la 
primera convocatoria, y que nos 
hablaron porque quieren confor-
mar un comité vecinal. 

“Somos muy claros, tienen 
que conformarse de acuerdo a 
nuestra convocatoria”, expresó 
Sosa Osorio.

La meta es que antes del 28 
o 29 de abril se hayan confor-
mado los 317 comités original-
mente previstos, junto con los 
seis adicionales. 

Esto permitirá que en mayo 
se inicie la entrega de credencia-
les, al menos mil 902 integrantes 
de los comités vecinales, forta-
leciendo la participación ciuda-
dana en Benito Juárez.

 zBerenice Sosa señaló que 
se han conformado 277 de 
los 317 comités vecinales 
contemplados.

Esperan 
recuperar 
mercado 
brasileño
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Muy pronto 
podría estar disponible el visado 
electrónico para ciudadanos bra-
sileños, una medida que permiti-
ría reactivar un mercado turístico 
clave para el Caribe Mexicano, 
informó Bernardo Cueto Riestra.

“Nos han informado que muy 
pronto se resolverá la implemen-
tación del visado electrónico, lo 
cual facilitará el proceso para 
que los ciudadanos brasileños 
puedan obtener su visa y acceder 
nuevamente a los destinos turís-
ticos de México y Quintana Roo”. 

El titular de la Secretaría de 
Turismo de Quintana Roo (Sede-
tur) explicó que están a la espera 
de que el Gobierno de la Repú-
blica concluya los trámites, ya 
que actualmente se encuentran 
en mesas de trabajo donde el 
tema avanza significativamente. 

Recordó que el mercado brasi-
leño está entre los 10 más impor-
tantes para el Caribe Mexicano, 
pero su presencia disminuyó de 
forma considerable tras la exi-
gencia del visado físico.  

La reactivación de este seg-
mento, aseguró, representaría 
una recuperación significativa 
en la llegada de turistas desde 
Brasil. 

Aunque aún no se ha esta-
blecido una fecha oficial para la 
implementación del visado elec-
trónico, pero el titular de Sedetur 
enfatizó que las negociaciones 
avanzan.

Confió en que la medida entre 
en vigor pronto, lo cual impul-
saría de inmediato la llegada de 
visitantes. 

En cuanto al mercado esta-
dounidense, reconoció que facto-
res económicos podrían afectar 
la intención de viaje, por lo que 
estarán atentos a los cambios en 
los patrones de comportamiento 
del turismo procedente de Esta-
dos Unidos. 

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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Pagarán por sobrecosto en venta de medicinas

Aplican sanción 
a farmacéuticas
Podrán empresas 
ser inhabilitadas, 
multadas o castigadas 
con su cancelación

STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum ase-
guró que las farmacéuticas que 
vendieron sus medicamentos a 
sobrecosto serán inhabilitadas, 
multadas o se les cancelará el 
contrato, luego de la anulación 
de la megalicitación de medici-
nas e insumos médicos.

“Hay inhabilitación de la 
empresa, ya nunca más podrá 
ser contratado el medicamento 
de la empresa, o hay la multa que 
corresponde, o sencillamente se 
cancela el contrato”, puntualizó 
la Mandataria.

Raquel Buenrostro, secreta-
ria de Anticorrupción y Buen 
Gobierno, aseguró que se trabaja 

en la cancelación de los contratos 
que estaban a sobrecosto o que 
no correspondían a las empresas 
que fueran productoras.

“El objetivo primero es que 
todos los medicamentos sean 
adquiridos de quien produce los 
medicamentos. 

“Lo segundo es que sea el pre-
cio correcto. Y lo tercero es que 
sea lo más rápido posible para 
que pueda haber los medica-
mentos en los centros de salud 
y hospitales, que ya se están 
entregando”, dijo.

La Presidenta comentó que, 
además, ya se modificó la Ley 
de Adquisiciones, por lo que la 
mayoría de las compras pue-
den hacerse a través de subasta 
inversa.

“Las que faltan, las que han 
sido o van a ser canceladas, 
entonces, subasta inversa es 
más rápido. Subasta inversa 
es que están los que producen, 
ofrecen un precio y una calidad 
específica.

“En caso de que alguna ins-

titución compre directamente, 
se consigue el mejor precio, la 
mejor calidad, sin necesidad 
de tanto tiempo de licitaciones 
que a veces impiden que lleguen 
los medicamentos a tiempo”, 
expuso.

La semana pasada, la mega-
licitación de medicamentos e 
insumos médicos fue anulada 
después de la adjudicación de 
contratos por 13 mil millones de 
pesos con sobreprecio.

La Secretaría Anticorrupción 
determinó la anulación del pro-
ceso de compra de 175 claves de 
insumos médicos o material de 
curación, que equivalen a 6 por 
ciento de las claves licitadas, y 
notificó a Birmex como la enti-
dad convocante del concurso.

La decisión afectó no sólo 
a los contratos en los que se 
registró sobreprecio, los cuales 
serán sometidos a una subasta, 
sino a los que fueron asignados 
mediante licitación y que ahora 
serán adjudicados de manera 
directa.

 zLas farmacéuticas que vendieron sus medicamentos a sobrecosto recibirán dura sanción.

Honda  
permanece 
en México: 
Ebrard
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El 
secretario de Economía, Mar-
celo Ebrard, aclaró desde su 
cuenta de X que los directi-
vos de la empresa Honda en 
México no tienen intenciones 
de trasladar la producción de 
automóviles a Estados Uni-
dos o de modificar los planes.

“Me preguntan sobre una 
nota que circula respecto 
de la empresa automotriz 
Honda… Les puedo informar 
que sus directivos en nues-
tro país nos comparten que 
no hay modificación alguna 
a sus planes de produc-
ción en México”, detalló el 
funcionario.

El periódico Nikkei 
informó que Honda está con-
siderando trasladar parte de 
la producción de automóvi-
les desde México y Canadá 
hacia Estados Unidos, en res-
puesta a la imposición de los 
aranceles.

Refiere que el objetivo 
de la empresa es que 90 por 
ciento de los automóviles 
vendidos en Estados Unidos 
se fabriquen localmente.

Así como aumentar la 
producción de vehículos en 
Estados Unidos hasta 30 por 
ciento en dos o tres años.

 zMarcelo Ebrard aclaró que 
Honda seguirá en México.

Rechazan ceder ante 
presiones de Trump
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- La pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
rechazó que México haya cedido 
ante el presidente Donald Trump 
extrayendo líquido de la Presa 
La Amistad, en Coahuila, para 
cumplir el adeudo de agua con 
Estados Unidos.

“Aprovecho de una vez para 
decirlo: sobre el tema del agua 
con Estados Unidos, hay una 
mesa de trabajo donde está 
Relaciones Exteriores, el área 
especial para ver el tratado de 
1944, Conagua y la Secretaría de 
Medio Ambiente.

“Es falso, es mentira de 
que ahora estamos cediendo 
a lo que dice Estados Unidos. 
Mentira; es falso que se está 
cediendo o que no hay acuerdo 
con los gobernadores”, comentó 
Sheinbaum en conferencia 
mañanera.

Este martes se informó que 
tres días después de que el pre-
sidente Donald Trump amenazó 
con aranceles a México si no 
cubría su adeudo de agua con 
Estados Unidos, las extracciones 
de la Presa La Amistad, localizada 
en esta ciudad fronteriza, se dis-
pararon 600 por ciento.

Lo anterior, a pesar de que el 
embalse está en un nivel crítico 
y es esencial para la población 
no sólo de Ciudad Acuña, sino 
además de Piedras Negras.

Autoridades municipales y 
estatales de Coahuila urgieron 

a Sheinbaum frenar la salida 
extraordinaria de líquido, 
que usarían en Texas para 
agricultura.

Trump amagó con aplicar 
aranceles si México no liquidaba 
su adeudo de agua con su país, 
a lo que Sheinbaum respondió, 
sin dar detalles, que ya había 
negociaciones y que habría una 
entrega “inmediata” a Texas.

En Palacio Nacional, la Man-
dataria dijo que está viendo 
cuánta agua se entregaría a 
Estados Unidos sin afectar a los 
productores, pero también cum-
pliendo a su vez con el Tratado de 
Aguas de 1944.

“Hay un tratado de 1944 
donde Estados Unidos da agua 
y México da agua. México en los 
últimos años no ha dado la can-
tidad de agua del tratado porque 
ha habido sequía, porque senci-
llamente no hay agua. 

“Lo que se está viendo es 
cuánta agua se podría entre-
gar sin afectar a productores 
mexicanos y que podamos ir 
cumpliendo con lo que nos 
corresponde del tratado de 
1944.

“Se está en diálogo con el 
gobernador de Tamaulipas, con el 
gobernador de Coahuila y con la 
gobernadora de Chihuahua para 
que sea conjunto, para ver cuánta 
agua se puede entregar a partir 
de lo que debe México de agua 
sin afectar a productores mexi-
canos, pero al mismo tiempo 
cumpliendo con el tratado de 
1944”, agregó.

 zLa presidenta Sheinbaum negó que México haya cedido ante el 
presidente Trump por el tema del agua.

Identifican 
362 casos de 
sarampión
La Secretaría de 
Salud reportó 362 
casos de sarampión 
en México, de los 
cuales 347 se han 
dado en Chihuahua. 
Detectan  
4 en Campeche,  
4 en Oaxaca y  
4 en Sonora.

Buscan ante crisis a tres mandatarios
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- En medio 
de las presiones de Estados 
Unidos para que México entre-
gue agua de presas fronteri-
zas y cumpla con el Tratado de 
1944, la Secretaría de Gober-
nación abrió una mesa de diá-
logo con los gobernadores de 
la frontera.

De acuerdo con fuentes esta-
tales, la titular de la Segob, Rosa 

Icela Rodríguez, conversó con el 
gobernador de Coahuila, Manolo 
Jiménez (PRI), quien respaldó 
el rechazo de las autoridades 
municipales de Ciudad Acuña y 
Piedras Negras a la extracción 
extraordinaria de líquido de la 
Presa La Amistad.

Se prevé haya comunicación 
con las autoridades de Chi-
huahua, de la panista Maru Cam-
pos, y Tamaulipas, del morenista 
Américo Villarreal.

En la Presa La Amistad, 

localizada en Ciudad Acuña, 
se disparó 600 por ciento la 
extracción de líquido para 
entregarlo a actividades agrí-
colas en Texas.

Lo anterior, a pesar de que el 
embalse está en un nivel crítico 
y es esencial para la población 
no sólo de Ciudad Acuña, sino 
de Piedras Negras.

La presidenta Claudia Shein-
baum reconoció que México no 
ha cumplido con las entregas 
acordadas en el Tratado de 1944, 

debido a la sequía que ha enfren-
tado los embalses fronterizos, y 
dijo que hay diálogo con las auto-
ridades estatales.

“Se está en diálogo con el 
gobernador de Tamaulipas, con 
el gobernador de Coahuila y con 
la gobernadora de Chihuahua 
para que sea un acuerdo con-
junto, para ver cuánta agua se 
puede entregar sin afectar a 
productores mexicanos, pero al 
mismo tiempo cumpliendo con 
el Tratado de 1944”, agregó.

 zPrevalecen las presiones de Estados Unidos para que México entregue agua de presas fronterizas.

Negociarán  
por aranceles  
a jitomates
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La Secre-
taría de Agricultura y Desarro-
llo Rural (Sader) negociará con 
autoridades de Estados Unidos 
para que no aplique la tarifa de 
20.91 por ciento sobre jitomates 
mexicanos, como ha sucedido 
anteriormente.

Julio Berdegué Sacristán, titu-
lar de la dependencia, explicó 
que no se trata de un conflicto 
del Gobierno de México, sino 
una disputa entre el Departa-
mento de Comercio del vecino 
país del norte con productores 
mexicanos.

Sin embargo, apuntó que 
se buscará que la medida no 
entre en vigor el 14 de julio, 
como fue anunciado, y que se 
mantenga la suspensión nego-
ciada desde hace tres décadas 
y que se ratificó por última vez 
en 2019.

“Quedan 90 días, ya lo hicie-
ron en el 2019, igualito que 
ahorita, muy parecido y ahí se 
negoció, se platicó, México se 
defendió, dio sus argumentos y 
se llegó al acuerdo que estaba 
vigente hasta ahorita.

“Probablemente va a suceder 
exactamente lo mismo, vamos 
a empezar a conversar, a dialo-
gar, como siempre ha dicho la 
Presidenta, buscamos el diálogo 
y vamos a ver en qué termina 
esto”, señaló.

Berdegué Sacristán expuso 
que la disputa fue iniciada por 
productores de Florida desde 
1996, pues denunciaron un anti-
dumping, es decir, una supuesta 
competencia desleal en la venta 
más barata de jitomate mexi-
cano en Estados Unidos. 

El Secretario afirmó que eso 
no es cierto, tanto que la tarifa 
no se ha aplicado porque regu-
larmente se llega a un acuerdo.

“Desde 1996, las exportacio-
nes mexicanas de este producto 
a Estados Unidos han estado 

reguladas por un acuerdo de 
suspensión de una investigación 
antidumping.

“Los productores de Florida 
de jitomate nos han acusado 
sin razón, de que los productores 
mexicanos venden sus tomates 
en Estados Unidos por debajo 
de los costos, lo cual no es cierto, 
pero llevan décadas en esa histo-
ria, los productores.

“Entonces hay este acuerdo de 
suspensión del dumping desde 
esos años, a lo largo de estos casi 
30 años se han firmado 5 acuer-
dos para ir suspendiendo esta 
investigación”, añadió.

“Eso lo han dicho desde déca-
das, a nuestro juicio nunca ha 
sido comprobado ni puede ser”, 
afirmó.

Sheinbaum dijo que la noti-
ficación no fue a su administra-
ción, sino a una firma de aboga-
dos que representa a los produc-
tores de jitomate mexicanos en 
Estados Unidos y señaló que eso 
estaba mal.

Julio Berdegué dijo que 
si Estados Unidos aplica el 
impuesto a jitomates mexica-
nos, la consecuencia será que sus 
ciudadanos pagarán más por el 
producto para hacer sus ensala-
das y catsup.

“Es importante decir que 
90 por ciento de los tomates 
que Estados Unidos importa de 
cualquier lugar del mundo, son 
tomates mexicanos, seis de cada 
10 tomates que ellos comen son 
hechos en México.

“Cuál va a ser la consecuencia 
de esto, si es que se lleva al cabo, 
porque todavía faltan 90 días, 
pues que sus tomates van a ser 
más caros, les van a salir más 
caras sus ensaladas, su catsup 
y todo.

“No nos pueden sustituir, no 
hay un montón de países que 
producen esta cantidad de exce-
lentes tomates a un precio muy 
conveniente, pues simplemente 
van a pagar 21 por ciento más 
caro sus tomates”, indicó.
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Inició 2025 perdiendo en Cuartos de Final de Brisbane

Sufre Djokovic 
notorio declive
Su título más  
reciente fue en  
las Finales ATP  
de 2023 en Turín

STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Lo que mal 
empieza... reza el refrán popular 
mexicano. Y Novak Djokovic 
parece estarlo haciendo una 
realidad esta temporada.

El serbio inició la campaña 
2025 perdiendo en Cuartos de 
Final el Torneo de Brisbane, 
preparatorio para el Abierto de 
Australia, primer Grand Slam de 
la temporada, ante el estadouni-
dense Reilly Opelka, entonces 293 
del mundo.

A partir de ahí, Nole no ha 
podido ser el protagonista de 
los años anteriores y presenta 
un récord de 12 partidos gana-
dos y seis perdidos hasta ahora, 
teniendo como mejor resultado 
la Final en el Masters de Miami. 
En ese torneo perdió el título ante 
el checo Jakub Mensik, ubicado 

en esa fecha en el casillero 54 del 
ranking mundial.

Después, perdió en el Mas-
ters de Montecarlo en segunda 
ronda ante el chileno Alejandro 
Tabilo, 32 del escalafón, por 6-3 
y 6-4. Djokovic está tropezando 
ante jugadores que no necesa-
riamente son de los más desta-
cados de la nueva generación, 
integrada por Carlos Alcaraz, 
Alexander Zverev y Jannik Sin-
ner, este último quien lo desplazó 
de la cima del ranking mundial.

Djokovic, quinto lugar del 
ranking, no ha ganado un torneo 
ATP desde finales de 2023 y el año 
pasado sólo obtuvo un título, el 
oro de los Juegos Olímpicos de 
París 2024.

El título más reciente de 
Djokovic es el de las Finales ATP 
de 2023, en noviembre de ese 
año en Turín, cuando venció 
fácilmente por un doble 6-3 al 
local Jannik Sinner. Nole ya había 
superado al italiano en la ronda 
de todos contra todos, aunque en 
ese juego remontó un set para 
imponerse los dos siguientes en 
muerte súbita.

Novak Djokovic arrancó el 
primer Grand Slam del año per-
diendo en las Semifinales ante 
Jannik Sinner en cuatro sets; el 
único que ganó en este match 
fue en muerte súbita. Llegó a esa 
instancia del torneo con 18 sets 
a cuestas, cuatro de los cuales 
se definieron en tie break con 
marca de 3-1 a su favor en ese 
rubro.

Nole se retiró en Cuartos de 
Final, etapa en la que enfrentaría 
al noruego Casper Rudd, séptimo 
favorito. Una rotura del menisco 
medial de la rodilla derecha le 
impidió refrendar el título del 
certamen major que se juega 
sobre arcilla y también mantener 
la cima del ranking mundial, a la 
que accedió Jannik Sinner.

El español Carlos Alcaraz, ter-
cera cabeza de serie, impidió que 
Djokovic sumara su título 25 de 
Grand Slam. El ibérico lo superó 
en la Final en sets corridos. El 
serbio perdió por segunda oca-
sión consecutiva el partido por el 
título ante Alcaraz dando menos 
pelea, pues en 2023 la Final se 
había ido a cinco sets.

Djokovic tuvo su peor des-
empeño en los Grand Slam de 
la temporada. Fue despedido 
en tercera ronda por el austra-
liano Alexei Popyrin, quien sólo 
le permitió ganar un set. Nole, 
campeón defensor, superó la 
segunda ronda gracias al retiro 
de su oponente, el serbio Laslo 
Djere, cuando iba ganando dos 
sets a cero.

El serbio por fin se proclamó 
campeón olímpico y lo hizo en el 
mismo escenario donde se juega 
Roland Garros. Nole se impuso en 
la arcilla olímpica de París 2024 
a Carlos Alcaraz en sets corridos, 
ambos definidos en tie-break. El 
serbio consiguió bronce en Bei-
jing 2008, donde hizo su debut 
en justas veraniegas.

Djokovic tuvo un mal primer 
Grand Slam. En las Semifinales 
del Abierto australiano se retiró 
tras perder el primer set ante 
el alemán Alexander Zverev, 
mismo que duró 81 minutos y 
que se llevó el teutón en muerte 
súbita. El serbio no se notó en su 
mejor forma física y salió abu-
cheado de la Rod Laver Arena.

 zNovak Djokovic no ha podido ser el protagonista de los años anteriores y presenta un récord de 12 partidos ganados y seis perdidos 
hasta ahora.

 zHelmut Marko aseguró que hay preocupación por el riesgo de 
una posible salida de Max Verstappen.

Preocupa a RB 
el futuro de Max
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Luego del 
mal Gran Premio de Bahréin, 
el asesor de Red Bull, Helmut 
Marko, aseguró que hay pre-
ocupación por el riesgo de 
una posible salida de Max 
Verstappen.

“Todo salió mal, está claro. 
Debemos hacer progresos que 
no se expresen en puntos, sino 
en el cronómetro. Con un ren-
dimiento así, no tendrá nada 
que ver con el Campeonato del 
Mundo.

“La preocupación es grande. 
Como he dicho, las mejoras 
tienen que llegar en un futuro 
próximo para que tenga un 
coche con el que pueda volver 
a ganar.

“Tenemos que crear una 
base con un coche para que 
pueda luchar por el Campeo-
nato del Mundo, de lo contrario, 
corremos el riesgo de perder a 
Max”, expresó Helmut en decla-
raciones para Sky Deutschland

Luego de ganar en Japón, 
Verstappen cayó hasta el sexto 
lugar en Bahréin y se alejó en 
la lucha por el título de pilotos. 
Yuki Tsunoda fue noveno.

Marko aseguró que de 
momento no habrá grandes 
mejoras en el RB21.

“A corto plazo, no hay nada 
que podamos hacer técnica-
mente. Al menos cuando este-
mos en Europa, esperamos ver 
progreso. Pero con una actua-

ción como ésta, no podremos 
pelear por el título mundial”, 
declaró.

Marko agregó que en Red 
Bull tiene que tener más con-
centración y análisis de cara a 
los grandes premios.

“Necesitamos cuestionar 
nuestro enfoque. Por ejem-
plo, debemos tener un mejor 
programa de entrenamien-
tos y usar más el motor para 
comprender nuestra situación. 
Tenemos muy buen personal, 
pero tienen que reflexio-
nar sobre sí mismos y todos 
deben ser abiertos y hones-
tos. Sabemos que el coche no 
es competitivo, ¿pero por qué?”, 
manifestó.

Las configuraciones elegi-
das y las actualizaciones en ele-
mentos aerodinámicos no solu-
cionan del todo el problema, 
ya que el comportamiento del 
bólido cambia del simulador 
a la pista.

“¿Por qué nuestras herra-
mientas no coinciden con el 
circuito? Y, por supuesto, si se 
enfrenta a un problema de este 
tipo, debe deshacerlo. Tenemos 
un equipo técnico sólido que 
ha construido algunos autos 
excelentes en los últimos años 
y estoy seguro de que investi-
garán el fondo del problema.

“Nuestras herramientas sim-
plemente no coinciden con el 
circuito. Luego, llegará al punto 
de estar girando dos relojes dis-
tintos”, sentenció Christian Hor-
ner, jefe de la escudería Red Bull.

Líder en 
venta de 
camisetas
El esloveno Luka 
Doncic, estrella 
de Los Ángeles 
Lakers, se convirtió 
en el primer 
basquetbolista no 
estadounidense en 
encabezar la venta 
de camisetas en 
una temporada de 
la NBA.

El Madrid  
va tras  
remontada  
épica
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este miércoles 
la UEFA Champions League 2024-
2025 vivirá una jornada decisiva 
con los partidos de vuelta de los 
cuartos de final. Dos encuentros 
definirán a los primeros semifi-
nalistas del torneo más presti-
gioso del continente.

En el estadio Santiago Ber-
nabéu, el Real Madrid buscará 
revertir el 3-0 sufrido en la ida 
ante el Arsenal.

El equipo blanco, que ha pro-
tagonizado remontadas históri-
cas en esta competición, confía 
en el apoyo de su afición para 
lograr una nueva gesta.

Sin embargo, enfrentará a 
un Arsenal que llega con una 
ventaja considerable y con la 
intención de sellar su pase a 
semifinales.

La artillería merengue inte-
grada por Federico Valverde, Jude 
Bellingham, Rodrygo, Vinicius Jr. 
Kylian Mbappé, y hasta el vete-
rano Luka Modric saldrá por la 
remontada épica.

Si bien el Madrid ha tenido 
gestas heroicas en Champions 
League, nunca a remontado 
una desventaja de tres goles en 
este torneo. ¿Será la primera en 
una nueva noche mágica en el 
Bernabéu? 

Simultáneamente, en el esta-
dio Giuseppe Meazza, el Inter de 
Milan recibirá al Bayern Munich.

Los italianos parten con una 
ventaja de 2-1 obtenida en Ale-
mania, pero el Bayern, con su 
experiencia y calidad, buscará 

dar vuelta a la eliminatoria y 
avanzar a la siguiente ronda.

Ambos partidos están pro-
gramados para las 21:00 horas 
locales. Los ganadores de estas 
llaves se enfrentarán en semifi-
nales, acercándose un paso más 
a la final que se disputará el 31 
de mayo en el Allianz Arena, de 
Munich.

La emoción y la tensión están 
garantizadas en una noche que 
promete ser inolvidable para los 
aficionados al fútbol europeo.

 zEl Real Madrid buscará revertir el 3-0 sufrido en la ida ante el 
Arsenal.

Van pilotos de pole 
al podio en el 2025 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La pole posi-
tion y las victorias están ligadas en la 
temporada 2025 de la Fórmula Uno.

Para ganar la carrera, los pilotos 
hacen la mitad del trabajo los sába-
dos en la sesión de calificación y la 
completan el domingo con estra-
tegias de pits acertadas, con una 
configuración ideal del monoplaza 
y aprovechando la ventaja.

En Australia, Lando Norris fue 
el encargado de quedarse con el 
lugar de privilegio y completar 
la hazaña al subir a lo más alto 
del podio a bordo del McLaren.

Para China, el camino fue 
replicado por Lewis Hamilton y 
Oscar Piastri.

El británico se colocó en la 
parte alta de la tabla en el Shoo-
tout y con un dominio absoluto 
sumó su primer triunfo con 
Ferrari en la Sprint.

Sin embargo, para la compe-
tencia principal, fue el auto color 
papaya del australiano el más 
rápido en la qualy y el vencedor 
con amplia ventaja.

En Japón, la situación fue la 
misma. Sin tener el bólido más 
veloz, pero con los ajustes nece-
sarios, Max Verstappen aseguró 
el primer cajón de la parrilla. 

Administró los neumáticos y 
cruzó la bandera a cuadros sin 
complicaciones, cumpliéndose, 
una vez más, la tendencia.

Reciente en Bahréin, Piastri 
nuevamente destacó. El sitio de 
salida le garantizó una trayecto-
ria tranquila, cambiar las ruedas 
en el momento preciso y seguir 
al frente después del Safety Car 
en igual de condiciones con sus 
rivales.

Hace un año, en el mismo 
número de Grandes Premios, 
Verstappen convirtió la pole en 
victoria en Bahréin, Arabia Sau-
dita y Japón, sólo en Melbourne 
falló al no terminar la prueba.

 zEsta temporada, la pole position y las victorias están ligadas en la Fórmula Uno.
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z En Ensenada, en 
un predio de cuatro 
hectáreas, autoridades 
federales localizaron 
infraestructura para 
almacenar casi 8 
millones de litros  
de hidrocarburo,  
a finales de marzo.
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En los Estados frontErizos 

con EU sE ha disparado 

El hallazgo dE tomas 

clandEstinas En los últimos 

años, lo cUal podría Estar 

rElacionado con El hUachicol 

técnico: la llEgada 

a pUErtos mExicanos dEl mismo 

combUstiblE ordEñado 

En méxico.

huachicol 
fiscal

clave 
El nortE, 

Benito Jiménez

E
n el marco de la investigación que está en cur-
so por el huachicol fiscal en el norte del País, los 
estados de Tamaulipas, Baja California, Nuevo 
León, Coahuila y Chihuahua reportan un alza 
inusitada en el hallazgo de tomas clandestinas, 
de acuerdo con cifras de Pemex.

Desde que existe registro de este fenóme-
no (2000) esas entidades estaban fuera del radar del huachi-
col. Sin embargo, a partir de 2015 comenzaron a prender focos 
rojos por la constante localización de tomas clandestinas para 
la ordeña de combustible a gran escala.

Un ex superintendente de Seguridad Estratégica de Pemex 
que laboró en Tamaulipas y Nuevo León dice a REFORMA que 
los miles de barriles extraídos a través de tomas clandestinas 
o robo hormiga desde las refinerías, fueron a parar a barcos 
tipo tanque, al parecer para su venta ilegal a Centroamérica.

Sin embargo, pesquisas recientes refieren que los bar-
cos con huachicol sólo simularon partir de distintos puertos 
y regresar para “lavar” el combustible, presentándolo como  
“importado” en las Aduanas mexicanas, donde personal in-
volucrado dejó pasar dicho hidrocarburo mediantes actos de 
corrupción.

en 
el

“Todo el producto sale 
de los ductos y de las instala-
ciones de Pemex, el fenóme-
no estuvo mucho tiempo en 
Tuxpan (Veracruz) a donde 
llega el combustible de im-
portación de Texas, y luego, 
tras diversos operativos, esta 
práctica se movió a Tamau-
lipas, Baja California y a las 
Aduanas fronterizas, parte de 
ese producto sale de Pemex, 
y luego lo hacen pasar como 
hidrocarburo importado, es 
negocio redondo”, señala el 
ex superintendente, quien 
participó en la localización 
de tomas clandestinas en Si-
naloa, Veracruz y Tamaulipas.

De 2010 a 2015, el ha-
llazgo de piquetes a ductos 
de Pemex en Tamaulipas 
aumentó en un mil 400 por 
ciento, en Baja California en 
425 por ciento, Coahuila en 
40 por ciento, Nuevo León en 
121 por ciento y Chihuahua  
en 300 por ciento.

En 2020, tras una estra-
tegia contra el huachicol, que 
incluyó el cierre de ductos, 
las tomas clandestinas baja-
ron en Tamaulipas en 63 por 
ciento con respecto a 2015.

“Ni en Tamaulipas ni en el 
resto del País vamos a permi-
tir la corrupción. El Gobierno 
de México no va a tolerar que 

algunos intenten coludirse en 
perjuicio de las y los mexica-
nos; las cosas ya cambiaron. 
No es propaganda, es con-
vicción. Nosotros no tenemos 
un doble discurso, no somos 
hipócritas, es una doctrina 
verdadera, es calidad moral 
y actuamos con congruen-
cia”, dijo en marzo de 2021 
el ex administrador general 
de Aduanas, Horacio Duarte 
al referirse al llamado “hua-
chicol técnico” o “huachicol 
fiscal”.

“Esa práctica que tene-
mos desafortunadamente en 
la frontera norte que da paso 
a miles y millones de litros de 
combustible y de hidrocarbu-
ros que pasan sin pagar im-
puestos o pagan impuestos 
simulados, afectan la com-
petitividad de las empresas 
importadoras que hacen bien 
sus trámites y hacen correcta 
la introducción de sus mer-
cancías”, afirmó en esa fecha.

Puntualizó que desde 
2019 el Gobierno de México 
inició el combate contra el 
huachicol en la frontera norte 
y presumió una baja de 95 por 
ciento en el robo de combus-
tible en todo el País.

Sólo en el arranque del 
anterior sexenio el Gobier-
no de México trabajó en la 

integración de mil 700 car-
petas de investigación por 
el huachicol fiscal y sumó a 
un millar de efectivos mili-
tares a los 5 mil desplegados 
en labores de vigilancia en el 
Plan Conjunto de Atención 
a Instalaciones Estratégicas 
de Pemex.

En Tamaulipas resultó 

la estrategia, de manera mo-
mentánea. Sin embargo, en 
2020 Baja California con-
tinuó al alza en un 32 por 
ciento, Nuevo León registró 
un repunte de 7 por ciento, 
Coahuila se disparó en 128 
por ciento y Chihuahua re-
portó un incremento de 67 
por ciento.

Para el cierre de 2024 to-
dos esos estados volvieron a 
presentar cifras elevadas de 
tomas clandestinas para la or-
deña de combustible a Pemex 
con respecto a 2020, aún con 
la estrategia antihuachicol.

Tamaulipas “retomó su 
ritmo” y los piquetes se incre-
mentaron en 240 por ciento, 
Baja California subió en 150 
por ciento, Nuevo León se 
disparó en 426 por ciento, lo 
mismo que Coahuila, con 418 
por ciento, y en Chihuahua 
las tomas ilegales aumenta-
ron 156 por ciento, de acuerdo  
con cifras de Pemex.

En el caso de Tamaulipas, 
los piquetes a ductos de Pe-
mex se reportan con más fre-
cuencia en Altamira, donde a 
finales de marzo las autorida-
des federales decomisaron 10 
millones de litros diesel, pre-
suntamente de origen ilícito 
(y del que hasta ahora se des-
conoce su origen), así como 
casi 200 contenedores y 23 
tractocamiones en zonas de 
Tampico y Altamira.

Ahí cerca se ubica ade-
más la Refinería “Francisco I. 
Madero”, en Ciudad Madero, 
en un corredor metropolita-
no que conecta con Altamira 
y Tampico.

La localización de to-
mas clandestinas también se  

SE DISPARAN PIQUETES
En los estados de la frontera norte se han disparado  
las tomas clandestinas detectadas por las autoridades:
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Benito Jiménez

En enero de 2019, el 
buque “Imiloa” se 
abasteció de alrede-
dor de 745 mil litros 

de diesel a través de 14 pipas 
en el muelle de Coatzacoal-
cos por medio de la empre-
sa Grupo de Combustibles,  
S.A. de C.V.

Zarpó de Coatzacoal-
cos rumbo a Dos Bocas, Ta-
basco, para después abaste-
cer del combustible, en al-
tamar, a otros dos buques: el  

“Winchester” y el “Chartres”.
Este esquema de huachi-

coleo prendió alertas a la Se-
cretaría de Marina, pues está 
prohibido el trasiego de com-
bustible en mar y las opera-
ciones de abastecimiento de 
un buque a otro.

El tema llegó a la Fiscalía 
General de la República y la 
supervisión del personal na-
val al buque “Imiloa” resul-
tó en irregularidades en los 
registros de la bitácora de  
navegación y de combustibles.

De la medición realiza-
da en sus tanques, se regis-
tró un total de 880 toneladas 
de combustible, de las cuales 
253 toneladas se localizaron 
en tanques denominados de 
lastre, que no deben contener 
hidrocarburos.

“Son tanques que se utili-
zan para adrizar (evitar que 
se ladeen) los barcos cuando 
hay mal tiempo, los llenan 
con agua de mar. Entonces, 
no tienen por qué traer com-
bustible. Ahí también fue una 
de las cuestiones que se de-
terminó que estaba mal esta 
maniobra”, explicó en una 
conferencia mañanera el en-
tonces titular de la Marina,  
el Almirante Rafael Ojeda.

Además, dentro del mis-
mo barco había modificacio-
nes de los sistemas de achi-
que y de combustible, sin 
haber sido reportadas es-
tas modificaciones a las au-
toridades marítimas, por 
lo que era utilizado para el  
huachicoleo en el mar.

Esta práctica también 
prendió alertas en Marina 
sobre el movimiento de bu-
ques con combustible de  
dudosa procedencia.

En otro esquema delic-
tivo, en 2021 las autoridades 
federales detectaron el zar-
pe de barcos desde Coatza-
coalcos, Tuxpan o Tampico 
con combustible robado a  
Pemex.

Fuentes de seguridad 
aseguraron que el huachi-
col provenía de los ductos de  
Pemex, que era almacenado 
en los puertos. Después, con 
la colaboración de autorida-
des, las embarcaciones toma-
ron rutas a distintos puntos 
sin tener un atraco final, tras 
días en el mar “regresaban” a 
los recintos fiscales con pedi-
mentos falsos de “lubricantes 
de importación”.

La red implicó a perso-
nal de Aduanas, SAT y de los 

registra de manera impor-
tante en el sistema de ductos 
de Pemex en Reynosa, Lle-
ra, González, Ciudad Victo-
ria, Hidalgo, Casas, Río Bravo, 
Villagrán y Ciudad Madero, 
de acuerdo con registros de 
Pemex.

En Baja California, el cri-
men impone su ley para la 
colocación de tomas clandes-
tinas para la sustracción de 
combustible en Tecate, Rosa-
rito, Tijuana y Ensenada, en 
este último municipio donde 
hace unas semanas se regis-
tró la incautación de 8 millo-
nes de litros de combustible 
ilícito en un predio abasteci-
do con fracs tanks (contene-
dores para almacenar hidro-
carburos), además de pipas.

Hasta el cierre del sexe-
nio de Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, Pemex repor-
tó la desviación por tomas 
clandestinas de 4 mil 500 
barriles diarios, lo que signi-
fica un robo de unos 715 mil  

po Nacional alertó que el in-
greso al País de combusti-
ble bajo contrabando técnico  

–huachicol fiscal– alcanza los 
40 millones de litros diarios, 
que equivalen a unos 300 mil 
barriles al día.

Tomando como base el 
precio promedio de todo 
2024 de la gasolina Magna, 
el valor del combustible que 
ingresa al País bajo una frac-
ción arancelaria diferente 
para eludir impuestos es de 

aproximadamente 940 mil 
millones de pesos al día.

Por eso la urgencia de 
las autoridades de conocer 
de dónde viene el huachicol 
fiscal y sobre los responsables 
de recibirlo en los puertos. 

z En las 
últimas 
semanas 
se han 
intensificado 
las revisiones 
de camiones 
que cruzan la 
frontera con 
combustible, 
lo que ha 
provocado 
lentitud  
en los cruces.

CONTRABANDO 
en el mar

puertos, lo que llevó a la des-
carga, otra vez, del huachicol, 
esta vez “limpio”.

En otro caso, en septiem- 
bre de 2020, en el marco 
de la implementación de la 
Operación “Refuerzo Son-
da”, la Secretaría de Mari-
na realizó una inspección al 
buque “Blue Commander”, 
atracado en el puerto de  
Coatzacoalcos.

La Armada de México 
sostuvo que grupos delicti-
vos realizaban actividades 
de huachicol, relacionadas 
con ese buque, de la naviera 
Blue Marine, ligada a Antonio 
Juan Marcos Issa –ex fun-
cionario de Pemex con Raúl 
Muñoz Leos y Luis Ramírez 
Corzo y después proveedor 
de buques a la empresa pe-
trolera mediante contratos 

millonarios– y su yerno Juan 
Reynoso Durand.

El buque, utilizado co-
mo almacén y transporte de  
petróleo crudo y derivados, 
estaba atracado en el muelle 
de Agroindustria en la Lagu-
na de Pajaritos, en Coatza-
coalcos, en donde los mari-
nos encontraron 2 unidades 
de autotransporte que se en-
contraban abasteciendo de 
hidrocarburo a la embarca-
ción, en la cual los navales 
encontraron inconsistencias 
y faltas administrativas.

Como resultado de la in-
tervención se autorizó la téc-
nica de investigación (cateo), 
en la que se realizaron peri-
tajes en diferentes áreas del 
buque, resultando en la de-
tención de 21 tripulantes por 
el probable delito de posesión 

litros de combustible al día.
Fuentes de Pemex in-

dicaron que la tendencia es 
proporcionalmente la misma 
para 2025, al menos para el 
primer bimestre del año.

En enero pasado, Onex-

y almacenamiento de hidro-
carburo, al no acreditar los 
permisos correspondientes, 
y, además, el aseguramiento 
del buque.

Tras realizar varias ins-
pecciones, por denuncias 
previas de robo de combus-
tible, las autoridades encon-
traron que los vehículos eran 
estacionados en una zona del 
puerto en espera de que lle-
gara la noche para cargar el 
diesel y sacarlo del lugar en 
la madrugada.

“Lo que hacían estos ele-
mentos: entraban las pipas, 
(esperaban) y en la madruga-
da, más o menos, entre 2:00 
y 5:00 de la madrugada, car-
gaban en el muelle y de ahí 
salían directamente sin pa-
sar por el recinto fiscaliza-
dor”, detalló Ojeda en otra 
mañanera.

“Había barcos, llegaban 
más o menos entre dos y tres 
barcos por mes (al puerto), y 
el pedimento de carga que 
manifestaban que iban a 
descargar era de 50 mil li-
tros de combustible, diesel 
sobre todo, 50 mil litros de 
diesel, (pero) realmente des-
cargaban entre 200 y 300 mil  
litros”.

Como ejemplo, el Al-
mirante detalló que, de oc-
tubre de 2019 a febrero de 
este año, cada mes al me-
nos dos buques realizaron 
operaciones en este puer-
to, con una descarga de más 
de 322 mil barriles de diesel, 
por los que sólo pagaron, en 
promedio, 50.45 millones de 
pesos de impuestos en cada  
procedimiento. 

Ante el crecimiento del huachicol 
fiscal a nivel marítimo, las opera-
ciones navales para enfrentarlo se 
tuvieron que multiplicar.

La Marina detectó además el 
robo a las tripulaciones de embar-
caciones petroleras y un trasiego 
inusual de huachicol en la Sonda 
de Campeche.

Con esos antecedentes, la 
Marina apretó tuercas para ubicar 
el huachicol fiscal marítimo, por  
lo que asumió el mando de puer-
tos y la administración de 117  
terminales de altura y cabotaje.

En coordinación con la Fuer-
za Naval del Golfo y los mandos 
territoriales que la Marina tiene en 
Tamaulipas, Veracruz, Campeche  
y Tabasco, la institución desplegó 
en la zona marítima petrolera  
una flota de Patrullas Oceánicas, 
Costeras e Interceptoras.

Por aire, la seguridad fue  
reforzada por un avión Persuader 
y cinco helicópteros, así como 310 
efectivos de Inteligencia y una  
decena de drones.

Las revisiones y operativos  
se extendieron al Pacífico  
mexicano, principalmente en  
Sonora, Michoacán y Colima.

El problema está en las  
Aduanas, alertan las fuentes.

La respuesta 
de la Marina

1. El hidrocarburo es ordeñado  
de tomas clandestinas  

en ductos o robo hormiga  
en las refinerías de México.

2. Barcos con el huachicol  
zarpan de puertos mexicanos.

3. Regresan para “lavar”  
el combustible, presentán-

dolo como “importado” en las 
Aduanas.

4. Personal del SAT y Aduanas 
deja pasar el hidrocarburo 

mediantes actos de corrupción.

aDeMÁs
Llegan a puertos gasolina de otros 
países (principalmente EU) y con 
pedimentos falsos introducen el 
producto con otro nombre (lubri-
cantes) y evitan el pago real de 
impuestos.

asÍ Opera el HUaCHiCOl FiSCal
De acuerdo con fuentes que laboraron en Pemex, así funciona  
el tráfico de combustible ilícito:
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